

DIRECCION.

Patio de Escuelas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

ADMINISTRACION.

Rua 12, Librería de D. Jacinto Hidalgo, donde se dirigirán los pagos y reclamaciones.

SALAMANCA.

Domingo 24 de Agosto de 1884.

PRECIOS DE SUSCRICION.

	Ptas. Cts.
Un mes.	1 7
Un trimestre.	2 50
Extranjero, un trimestre.	5 7
Números sueltos.	15

NÚM. 36.

«SINGER.» MAQUINAS PARA COSER

30, Plaza Mayor, 30.

SALAMANCA.

ESTUDIO GEOLOGICO Y PALEONTOLOGICO

DE LA PROVINCIA DE SALAMANCA.

II.

Rocas estrato-cristalinas.

Varias fajas de esta roca pertenecientes a la época geológica primaria, se encuentran en la provincia, en contacto con algunas hipogénicas y silurianas, que en varios parajes han adquirido su aspecto de aquellas. Aparece una rodeada por el granito por Peñaranda, Aldeadávila de la Ribera, Corporario, Masueco, Cabeza del Caballo y Barrueco Pardo en una extensión de 200 kilómetros cuadrados. Otra en Vitigudino que se extiende por Moronta, Ituro de Huebra, parte de Buenamadre, Aldeadávila de Revilla, Moral de Castro, Garcirrey y Castro-Enriquez, comprendiendo una superficie de 220 kilómetros, desde la región granítica del NO. hasta la siluriana de Villares de Yeltes. Otra que penetra en Portugal y comprende la Fregeneda, Hinojosa de Duero, Bermellar y parte de Encinasola, tiene unos 120 kilómetros cuadrados y se halla en contacto con la roca hipogénica, menos por Hinojosa que toca a la siluriana. Aparece otra por el NO. de la ciudad de Salamanca y se extiende por Zafron, Juzbado, Olmillos, Baños de Ledesma, Zamayon, San Pelayo y parte de Palacios del Arzobispo. Abarca una extensión de 120 kilómetros cuadrados y confina al N. con los terrenos cuaternarios, al E. con el terciario, al S. con el siluriano y al O. con la formación hipogénica. De la provincia de Avila viene otra faja estrato-cristalina, que penetra por Chagarcía y está limitada desde el término de Alaraz hasta el caserío de Pedro Fuertes por el terreno cuaternario, y por Armenteros, Navaombela y Tala por el siluriano, formando una zona de 60 kilómetros cuadrados. De alguna menos extensión, pues solo existe una superficie de 50 kilómetros, es la que se extiende por Valdemierque, Pocilgas y la alquería de Terrados, circunscrita al N. por las formaciones siluriana y eoceno, por depósitos cuaternarios al E., por terrenos cuaternarios y siluriano al S., y el terciario por el O. También viene de la provincia de Avila otra de unos 30 kilómetros cuadrados, que empieza al S. de Béjar y se extiende por Candelario y su sierra y se rodea al principio por la roca hipogénica. Lindando con Portugal, se encuentran otras dos formaciones estrato-cristalinas; una que corre desde el N. de San Felices de los Gallegos por Barba de Puérco y la Bouza al S. de Ahigal de los Aceiteros y tocando a la formación siluriana por el N. y a la hipogénica por el S., y no tiene más extensión que unos diez kilómetros: la otra sólo tiene ocho, y se halla entre el granito hipogénico de Villar de Ciervo y el terreno siluriano de Aldea del Obispo.

La formación estrato-cristalina de que nos ocupamos, la constituye el gneis granítico o granitoide de idéntica composi-

ción que el granito hipogénico, pero de estructura estratificada, el gneis propiamente dicho, micacita, la talcoita, las pizarras micaces y talcosas, la cuarzita y el cuarzo blanco, de bastante espesor en algunos sitios, alternando en estratificación discordante todas ellas, tan pronto encima como debajo unas de otras estas varias rocas.

III.

Terreno siluriano.

Este período de la época de transición se halla notablemente representado en la provincia, puesto que, después del granito hipogénico, es el terreno más extenso el siluriano, alcanzando como ya dijimos un área de 3.200 kilómetros cuadrados. Desde el suelo de la capital se extiende por la provincia una serie de capas, por lo común muy levantadas, de esquistos o filiaos de pizarras arcillosas y cuarcitas, alternando entre sí en fajas, de las que las más anchas son las pizarras, con areniscas, pizarras silíceas, asperones, arcillas y pudingas. Tal conjunto de rocas representa como se sabe, una formación de origen marino, resultante de la disgregación y descomposición, de arrastre y acción recíproca de elementos de rocas anteriores, sedimentadas aquellas en el seno de un mar primitivo. Este ha sido el modo de formación del período siluriano, trastornado después por el brote de las rocas hipogénicas ya descritas.

Se halla el terreno siluriano de la provincia en varias zonas, de las cuales la mayor comprende una superficie de 2.400 kilómetros cuadrados, y tomando su principio cerca de Salamanca, por su lado NO. y a la derecha del Tormes, en contacto con el terreno terciario, pasa al otro lado del río, y se extiende hasta la provincia de Cáceres, comprendiendo en su trayecto, Tejares, las Torres, Arapiles y San Pedro de Rozados; encuentra en Beleña la formación estrato-cristalina, y continúa por Pedrosillo de los Aires, Berrocal de Salvatierra y Galinduste, en contacto en este trayecto con terreno cuaternario; se extiende por Armenteros y Tala, donde halla otra vez el estrato-cristalino; marcha a Cespadosa, Monleon, Linares, Nava de Francia y Valdelavega, internándose en Cáceres; y desde el término de Lagunilla sigue por la provincia de Salamanca a Villasrubias, en contacto con el granito por Peñaparda, Casillas de Flores y la Alberguería, y desde Puebla y Campillo de Azaba, hasta más allá de Pastores, con terreno cuaternario; corre a Ciudad-Rodrigo y Caidillas de San Miguel, por donde linda con el terciario; se presenta con muchas inflexiones por entre Morasverdés y Maillo, Tamames, Sanchon de la Sagrada, por entre Villalba y Vecinos, entre Santo Tomé de Rozados y Turra, Doñinos de Salamanca, Carrascal de Barregas y Santibañez del Río; cruza otra vez el Tormes y forma por este punto el límite septentrional de esta zona en la margen derecha de dicho río.

La segunda faja del siluriano comprende una superficie de 280 kilómetros cuadrados y se extiende desde el terreno terciario de Ciudad-Rodrigo y el cuaternario de Espeja, pasando luego en el contacto con el granito y el estrato-cristalino, por Ribera del Campo y Aldea del

Obispo, hasta la limitación granítica que encuentra por Villar de Ciervos y la formación cuaternaria de Bocacara y Tenebron.

Se halla otra de 250 kilómetros, en el partido de Vitigudino, abarcando los términos de Ahigal de los Aceiteros, Fuenteliente, Villares de Yeltes, en contacto con el granito por Sobradillo, Lumbrales y Villavieja, con capas estrato-cristalinas en Ituro de Yeltes, con terreno terciario en Retortillo y Campocerrado, con el cuaternario por Fuenterroble, con el granito otra vez en Bañobarez, y con la formación estrato-cristalina de San Felices de los Gallegos.

Un manchón de 90 kilómetros cuadrados, aparece también entre la formación estrato-cristalina de la Fregeneda é Hinojosa de Duero, la granítica de Saldeana y Cerezal de Peñahorcada, y los ríos Duero y Agueda, cuyo manchón penetra en Portugal.

Otra faja, de la que volveremos a ocuparnos, y que abarca unos 70 kilómetros cuadrados, se halla entre la formación estrato-cristalina de los Baños de Ledesma y Zafron, los granitos hipogénicos del Gejo de Diego Gomez y Porqueriza, y el terreno terciario de Rollan y San Pedro del Valle.

Otra pequeña faja de 68 kilómetros cuadrados que se enlaza con la primera que hemos descrito y penetra también en la provincia de Cáceres, se halla en contacto con la granítica de Gata, comprende Navasfrias, y llega hasta los granitos de Peñaparda y Jálama.

Un manchón de 34 kilómetros aparece desde el terreno terciario de Morille y la alquería de la Maza hasta el cuaternario de Villagonzalo y Navales, y el estrato-cristalino de Valdemierque, hallándose en dicha faja Alba de Tormes y Terradillos.

Otro de 4 kilómetros, se vé también entre la faja granítica de Mieza y la estrato-cristalina de Aldeadávila de la Ribera y el Duero. Uno de 3 kilómetros, entendidos también desde este río y el granito de Mieza. Otro de tres kilómetros al NO. de Chagarcía Medianero, y en medio de terreno cuaternario hay además una afloración siluriana de un kilómetro cuadrado próximamente.

Las rocas de todas estas fajas silurianas ofrecen gran variedad en sus coloraciones, habiéndolas negras, grises, rojizas, verdosas más ó menos oscuras, cenicientas y aun blancas, alternando á veces en fajas abigarradas en una misma localidad. Los colores negro y pardo oscuro dominan en las pizarras silíceas y en las silicatadas aluminosas, así como en las arcillas ó ampetitas; el gris azulado en las dolomías y calizas, y en los asperones ó grasvakas y pudingas; el amarillento y el rojizo en las cuarzistas ó areniscas; el gris azulado en muchas pizarras, y el verdoso en los esquistos y fladíos.

En algunos parajes se encuentran capas de cuarcita fosilífera, con lechos intercalados de areniscas y pizarras, especialmente en las sierras de Francia y de Monsagro, en las que se han hallado ejemplares de crucianas ó bilobitos, forolitos y algún colithus. En las ampetitas superiores en dichas cuarcitas, hánse encontrado también algunos graptolitos de la especie latas, cuyos fósiles son característicos del siluriano inferior. También suelen apa-

recer por Tamames los bilobitos y graptolitos en las pizarras silurianas; pero conviene advertir que los fósiles son muy escasos, y que la clasificación de los terrenos se ha hecho más bien que por datos paleontológicos, por los petroológicos y estratigráficos.

IV.

Terrenos terciario, eoceno, plioceno y mioceno.

Los depósitos terciarios proceden de la descomposición de los anteriores por una prolongada disgregación y arrastre bajo la acción de las aguas cargadas en tiempo primitivo de ácido carbónico. Así es que se encuentran los elementos de aquellas formaciones como son el cuarzo y las cuarcitas, el feldespato, la mica, las arcillas, etc., lo mismo que en el siluriano y en la formación granítica.

Dos zonas de terreno terciario tenemos en la provincia de Salamanca, una bastante extensa, de 2.110 kilómetros cuadrados, y otra pequeña de unos noventa, distribuidos la totalidad de ellos en la siguiente forma: Corresponden 1.230 al período eoceno, 940 al plioceno, y los 30 restantes al mioceno. La primera de dichas zonas se halla limitada al SE. por la faja cuaternaria de Cantalapiedra y Peñaranda, por la margen izquierda del Tormes, por el terreno siluriano de Alba y Terradillos, el estrato-cristalino de Valdemierque y Pocilgas, y zona principal siluriana, por el O. se adosa á las formaciones graníticas de Cabeza de Diego Gomez y Porqueriza, estrato-cristalino de Ituro de Huebra, Garcirrey y Juzbado hasta Zamayon, y el siluriano de la sierra de Sepúlveda, Villares de Yeltes y Villarmayor; y al N. está en contacto con el cuaternario de Santiz, Lagunas Rubias y Parada de Rubiales, prolongándose á territorio de la provincia de Zamora. La zona está subdividida por dos fajas por el aluvion del río Agueda, rodea á Ciudad-Rodrigo y toca al siluriano en Gallegos de Argañan y Sahelices el Chico, en contacto con el terciario del Tenebron y de Carpio de Azaba, y el siluriano de Zamorra y Pastores.

Las rocas de esta formación son las conglomeradas cuarzosas, de cimienta silíceo ó margoso, las arkosas, areniscas, arcillas, gredas y margas, y las calizas, terrosas y compactas. Por lo común ocupan el horizonte inferior y los conglomerados y las areniscas, encima las arcillas, gredas y margas y sobre ellas las calizas, compactas y silíceas, aunque estas en pequeños espacios y al N. de la provincia. Los datos que se han podido recoger acerca de cada uno de estos períodos en cuanto al espesor, son los siguientes: la capa de conglomerados y arenisca alcanza en Peña del Hierro 32 metros, descansando sobre terreno siluriano; en Ciudad-Rodrigo 40 sobre el aluvion del Agueda; de 60 á 70 metros en la meseta del Carpio y el Arapil Grande, también sobre formación siluriana; en Babilafuente y otros parajes llega á tener un espesor de 100 metros. El del segundo período, ó sea el de arcillas y margas, suele alcanzar un espesor de 18 á 20 metros. Y la pequeña porción del tercero, ó de las calizas, de 4 á 6 metros únicamente.

En los depósitos arcillosos, silíceo, y calizos se hallan algunos fósiles, al N. de

Calzada de Valdunciel, no encontrándose más que en este sitio; pero son abundantes en la caliza compacta los gasterópodos de agua dulce de las especies planorbis cornu y levigatas y la línea acuminata, que caracterizan las calizas miocenas.

V.

Terrenos posplocenos ó cuaternarios.

Comprendiendo en esta formación geológica los depósitos diluviales antiguos y las rocas y depósitos modernos aparecen varias zonas en la provincia, que entre todas alcanzan un área de más de 2.000 kilómetros cuadrados, sucediendo en esta provincia como en otras muchas que es difícil á veces señalar la línea divisoria entre el terreno terciario y cuaternario y averiguar el orden de su sucesión, pues en muchos parajes tienen un aspecto tan parecido, que se juzgarían de los mismos elementos á no diferenciarlos por sus relaciones de posición. Los depósitos posplocenos no se hallan en capas horizontales uniformes; en razón á que proceden de los detritus de rocas más antiguas, arrastrados por las aguas torrenciales, pero en ocasiones aparecen en lechos y estratificaciones más regulares semejándose á las capas terciarias, si la cantidad grande de agua y la menor fuerza de su corriente han favorecido esa situación de sus precipitados. Como es consiguiente, á tales depósitos pertenecen tres variedades, la diluvial, de aluviones modernos, y la tierra vegetal, exparcida esta por toda la superficie, cubriendo los diversos terrenos. Los diluviales se componen de arenas y arcillas de color blanquecino, parduzco, amarillento ó rojizo, con cantos rodados incrustados ó sueltos, en su mayor parte de cuarzo, cuarcita también de variadas coloraciones, en fajas ó sin orden alguno en su sedimentación, y en algunos pocos parajes hay canto de granito, de gneis, de pizarra y abundancia de mica. También se hallan con frecuencia fajas intercaladas de arcillas arenosas más ó menos duras, y en pequeños espacios la formación posplocena está únicamente constituida por arenas cuarzosas blanquizas. Los depósitos cuaternarios son más rojos cuando proceden de arrastres de esta formación; arenosos micáceos y con escasez de cantos si provienen del granito y de la formación estrato-cristalina; y de arenas cuarzosas, arcillas blanquizas ó amarillentas y con bastantes cantos rodados cuando resultan de formaciones terciarias. Los aluviones de arroyos y de ríos son de arenas finas, cantos de cuarcita y cuarzo, hojas de mica y trozos de pizarras. La tierra vegetal de variable espesor la constituyen los detritus de las rocas del subsuelo y de otras más ó menos distantes y de los restos orgánicos.

En las pocas exploraciones practicadas en la formación posplocena hánse encontrado espesores ó profundidades muy variadas, pues mientras en algunos sitios no pasa de 2 metros, en otros se ha llegado hasta 20 como se ha visto en Peñaranda y hasta 50 en Campillo de Azaba, siendo probable haya depósitos de mayor espesor en algún sitio de estos terrenos.

Indicábamos al principio de este artículo era extensa el área de terrenos cuaternarios en la provincia, y vamos ahora á mencionar las zonas en que se hallan distribuidos. La mayor que no tendrá menos de 1.300 kilómetros cuadrados es continuación de la formación de la misma época que se halla en las provincias de Valladolid, Zamora y Avila. Forma una ancha faja que se extiende desde Tarazona á Malpartida por el E. y en los límites de Avila, continúa hasta la venta de Fuente Santa, y corriendo á Siete Iglesias y cercanías de Alba de Tormes, se une á los aluviones antiguos y modernos del Tormes, comprendiendo en su superficie las vegas de Maya y de Villagonzalo hasta Santa Marta. La otra faja de unos 1.000 kilómetros de extensión da principio

en Sanchon de la Sagrada y Carrascalejo de Huebra, y se hallan dentro de ella Alba, Aldehuela y Puebla de Yebes, Diosleguarde, Moras Verdes, El Tenebron, Sancti-Spiritus, Castraz, Fuenterroble de Abajo y los caserios de Paradinas, Campaneros y otros, hasta llegar á la dehesa de Valbovraz. Otra más pequeña de 300 kilómetros cuadrados, se extiende por Carpio, Campillo, Ituro, Puebla de Azaba, Alamedilla y Espeja; y cerca de esta zona se encuentra una faja de 10 kilómetros, constituyendo la faja aluvial de Ciudad-Rodrigo. Otra de unos 150 kilómetros se ve por Santiz, Lagunas Rubias, Norte de Valdelosa, por Villanueva de Cañedo y Topas, y la última faja, de unos 20 kilómetros, comprende Parada de Rubiales, y penetra como la anterior en la provincia de Zamora.

Cerraremos esta sección de la presente monografía, manifestando que no hay datos escritos ni conservados por transmisión, de que hayan ocurrido cambios en las aguas minerales por efecto de los movimientos silúricos, si bien está en lo posible que los haya habido, y hasta que hayan aparecido manantiales, desaparecido otros, alterado su temperatura, etcétera., en los terremotos sobre todo cuando el grande de Lisboa, de 1.º de Noviembre de 1775, que se sintió en Salamanca á las nueve y diez y ocho minutos de la mañana, con cuyo fenómeno quedó algo inclinada la torre de la catedral, que exigía por entonces una gran compostura en su zócalo y primer cuerpo, y hace dos años se ha reedificado por su parte superior.

Ya habia habido antes otro terremoto, el 12 de Abril de 1773, que se sintió en la ciudad y en algunos otros pueblos de la provincia. De varios otros pueblos se hace también mención ocurrida en Abril de 1777. En 13 de Marzo de 1858 hubo otro pequeño en la capital, habiéndose observado una detención en el curso del Tormes hácia los Baños de Ledesma, y la formación de algunas grietas en el terreno. Pero repito que al hablar de esos movimientos silúricos, los historiadores que de ellos dan noticia no hacen mención de ningún fenómeno que se relacione con las aguas minerales.

ANASTASIO GARCIA LOPEZ.

LOS ECLIPSES LUNARES.

III.

Al hacer el estudio de la Luna, no debemos pasar en olvido el exponer algunas ideas acerca de los eclipses. Hé aquí uno de los sorprendentes fenómenos que habiendo ocupado la atención del hombre en todas las edades nos ofrecen la casta Selena y otros varios astros que pueblan el espacio tan inmenso é infinito, como infinito é inmenso es quien lo creó y dictó las leyes tan sábias como sencillas, que presiden á los movimientos de los cuerpos celestes.

El eclipse, en términos generales, no es otra cosa que la interposición de un astro cualquiera entre otro y el Sol, privando al uno de la luz que el otro le envía.

El eclipse de Luna tiene lugar cuando el globo terráqueo llega á interponerse entre ella y el Sol; no pudiendo verificarse sino en la época en que el bello astro de la noche esté en oposición con la tierra.

Los caldeos, uno de los antiguos pueblos que más se distinguieron en el estudio de los fenómenos de los astros, nos dan ya cuenta de un eclipse que se verificó en el año 720 antes de la Era Cristiana, y que pudo ser observado desde la célebre é histórica ciudad de Babilonia.

Tanta importancia tienen estos fenómenos, que la historia nos refiere con frecuencia casos en que su realización ha coincidido algunas veces con acontecimientos que influyeron bastante en la vida de los pueblos.

Hojeando los diferentes apuntes que

hemos tomado de las discretas explicaciones de nuestro digno catedrático de Astronomía, encontramos uno que contiene la reseña del siguiente hecho, hecho de que con gusto hacemos mención por estar íntimamente relacionado con uno de los más importantes sucesos que registran los anales del mundo, cual es el descubrimiento de las Américas, y con la vida del intrépido navegante é inmortal genovés Cristóbal Colon.

El hecho á que nos referimos es el que sigue: el 1.º de Marzo de 1504 se verificó un eclipse lunar que fué de gran utilidad para el ilustre marino; hallándose éste á la sazón en la Isla de Jamaica, reducido á la última necesidad por los indígenas que le tenían prisionero con todos los suyos, y conociendo la proximidad de uno de aquellos fenómenos, les amenazó con hacerles sufrir las mayores desgracias y privarles de la luz de la Luna, si no le enviaban inmediatamente las provisiones que habia pedido; al principio no hicieron los salvajes caso de su amenaza; pero cuando comenzó el eclipse y vieron que la casta Diana iba apagándose poco á poco, muertos de terror se arrojaron á los piés del almirante, prometiéndole abastecer las naves españolas de cuanto pudieran necesitar de aquella fértil isla de las Antillas; desde entonces quedaron sumisos y obedientes teniendo á Colon por un brujo que á su antojo disponía de los astros.

La Tierra es un cuerpo redondo y opaco, y por consecuencia, el Sol no puede iluminar á la vez más que una porción de ella; de aquí se sigue que proyecta á la parte opuesta del planeta una sombra en la que, para que haya eclipse, tiene que penetrar el bello astro de la noche; y como éste puede estar en todo ó en parte en la oscuridad, de ahí el que haya eclipses totales ó parciales de Luna.

Se clasifican también los eclipses en visibles é invisibles. Los de Luna son visibles para todos los puntos de la Tierra que la tengan sobre su horizonte mientras el eclipse se verifica; y cuando esto no tiene lugar, reciben la denominación de invisibles.

Aun cuando decíamos que para la realización del fenómeno de que nos estamos ocupando era indispensable que nuestro satélite se hallara en oposición con el Sol, no por eso, aun existiendo esta oposición se verifican siempre; de lo contrario, habria eclipses en todas las Lunas llenas, pues es preciso además de la referida condicion, otras cuya exposición no es de este lugar.

Los eclipses eran en otro tiempo, como los cometas, un objeto de espanto para el pueblo; pero todos saben ahora que estos fenómenos son una consecuencia de las leyes de la naturaleza y que se anuncian con la misma exactitud que la sucesión del día y de la noche.

Para que nuestros lectores tengan una idea acerca de las preocupaciones que en la antigüedad se atribuían á los eclipses, vamos á terminar este artículo, valiéndonos de uno de los diferentes libros que sobre Astronomía popular ha publicado Camilo Flammarion, distinguido escritor francés y uno de los primeros astrónomos de Europa, y al efecto copiamos de él las siguientes líneas:

«Los antiguos socorrian á la Luna en sus eclipses haciendo un ruido confuso con toda clase de instrumentos, lo cual aún está hoy en uso en Persia y en ciertas provincias de la China, donde creen que la Luna lucha entonces con un gran dragón, á quien el ruido obliga á soltar su presa y á emprender la fuga. En América dominaba la creencia de que el Sol y la Luna estaban enfadados cuando se eclipsaban, y Dios sabe lo que hacían para reconciliarse con ellos. Los griegos creyeron por espacio de mucho tiempo que la Luna estaba hechizada, y los magos la hacían bajar del cielo para rociar las yerbas con cierta espuma maléfica.»

J. S. C.

Miércoles 20 de Agosto.

El día 20 del actual y á la hora de costumbre se reunieron en sesión los concejales Señores Martín Benito, Muñoz, Blanco, Cuesta, Madrazo y Hoyos, ocupando el primero la presidencia por no haber asistido el Sr. Alcalde.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, se dió cuenta de la consignación correspondiente al mes de la fecha, y cuyo resultado ofrece un déficit de 926 pesetas y 42 céntimos, de que quedaron enterados.

Igualmente se acordó gestionar ante quien corresponda la admisión del papel de pagos al Estado invertido en multas, por carecerse del destinado á este objeto, y que se deduzca del importe el 10 por 100 para fondos municipales; como también proveerse de un determinado número de pliegos para las que en adelante ocurran.

Fué concedida licencia á D. Pablo Rodríguez para construir una portada de adorno en su casa sita en la Plaza Mayor, y á D. Manuel Mezquita para hacer algunas obras en otra de su propiedad en la calle de Melendez.

Se presentó una certificación del arquitecto D. José Secall en la que hace constar haber practicado el reconocimiento que se le ordenó en una casa de los portales de San Julian, y del que resulta no hallarse aquélla en estado de ruina.

Vista una instancia de D. Manuel Perez, contratista de las obras en construcción de la calle de la Raqueta, que solicita se le prorogue el plazo para la terminación de ellas, y previo el informe de la Comisión se le concedió para dicho objeto hasta el 31 del corriente.

Se denegó la pretensión de Domingo Hernandez, que pide licencia para construir un cajón en la plazuela de los Menores con destino á la expendición de bebidas.

Con igual objeto se presentó instancia por D. Juan Torres para el establecimiento de un kiosco en las afueras de la puerta de Toro, acordándose que por la Comisión en unión del Aparejador de Obras se determine el sitio en que ha de colocarse.

Ultimamente D. José Surroca y Grau, participa su agradecimiento á la Corporación por haberle ofrecido utilizar sus servicios como calígrafo, prometiendo presentar un trabajo de esta clase.

Y acto seguido, como no hubiera más asuntos de que tratar, se dió por terminado el acto.

«SINGER.»

MAQUINAS PARA COSER

30, Plaza Mayor, 30,

SALAMANCA.

SECCION DE NOTICIAS.

En la noche del viernes se recibió en nuestra Redaccion el siguiente telegrama:

Ciudad-Rodrigo 22 (6, 45, t.)

Toros de Gallegos resultaron bueyes.—Al primero le pusieron banderillas de fuego.—Caballos muertos, 6.

Lagartija muy valiente, sin poder ejecutar suertes.—Contratado para Valladolid.—Ureta.

La sociedad de música coral é instrumental recién instalada en esta capital bajo la denominación de Orfeon salmantino, ha nombrado socios honorarios á los directores de todos los periódicos que se publican en Salamanca.

Dámosle las gracias, en nombre del nuestro, por tan honrosa y señalada distinción, así como por el ejemplar de su reglamento que ha tenido la galantería de remitirnos.

Nuestro muy querido amigo el joven médico D. Casimiro Baz, se halla ya fuera de peligro en la enfermedad que le aqueja hace algunos dias.

Mucho nos alegramos de tal alivio y deseamos su pronto y completo restablecimiento.

Segun nos aseguran, ya se ha corrido

otro tramo metálico del puente Marin-Salud en la línea a la frontera portuguesa; y como ya se ha comenzado el asiento de la vía a partir de la estación de esta ciudad, en breve cruzará la locomotora las aguas del Tórmes.

En virtud de la orden dada por el Señor Gobernador civil de esta provincia, ya se han suspendido en la Fregeneda las obras del ferro-carril. Como los numerosos obreros que en dicho punto trabajan de diseminarse por diversas localidades, y muchos de ellos están enfermos por las malas condiciones higiénicas en que han vivido, no dudamos que las autoridades adoptarán las precauciones convenientes a fin de evitar la importación de enfermedades, que en la época actual pudieran desarrollarse con gran intensidad en esta provincia.

Se nos dice que la Excm. Diputación provincial, teniendo en cuenta las observaciones de la prensa respecto a las circunstancias anti-higiénicas de varios pueblos, hará cuanto le sea posible por crear las plazas de inspectores médicos, que vigilen por el cumplimiento de las disposiciones sanitarias y propongan las reformas que en este sentido reclame el estado insalubre de algunos puntos de la provincia.

En breve volverá a reunirse en sesiones científicas la Academia de Medicina y Cirugía de esta capital, para comenzar la discusión sobre el tratamiento del cólera.

Ya han comenzado sus trabajos electorales en los distritos respectivos, los candidatos a la Diputación provincial.

Como siempre, los ministeriales son los que cuentan con más probabilidades de éxito; pudiendo asegurarse que, excepto en el distrito de Peñaranda, donde se proponen luchar con brío y coraje los elementos de oposición, en nuestra provincia apenas ofrecerá incidentes la elección.

Anteayer dió principio la feria en Ciudad-Rodrigo. La afluencia de forasteros ha sido escasísima debido sin duda a no haber terminado las faenas de recolección en algunos pueblos del partido.

La música de la población recorrió las calles desde las cinco de la mañana, hora en que tocó la diana hasta las ocho; en la noche también ejecutó las mejores piezas de su repertorio en el bonito paseo de la florida que estaba iluminado con multitud de faroles y vasos de color.

Hemos sabido que el Sr. Mata Rey, representante en esta capital de la Compañía Fabril «Singer» se ha dirigido al Presidente de la Comisión ejecutiva de la Exposición provincial solicitando exhibir las máquinas de coser de dicha compañía y exponer, con opción a premio, los artículos fabricados con dichas máquinas por el Sr. Mata en esta capital.

La Comisión, haciendo caso omiso de la segunda parte de la instancia del señor Mata, le ha contestado que no pudiendo tener opción a premio los productos de fuera de esta provincia, circunstancia que no reúnen las indicadas máquinas, por estar fabricadas en el extranjero, no tiene inconveniente, con esta salvedad, concederle un sitio en el Pabellón, siempre que hubiere espacio disponible.

Ahora bien; como los artículos que, además de las máquinas, y fabricados con estas en Salamanca, trata de exponer el señor Mata, no deben considerarse como hechos fuera de la provincia, sino que se hallan en el mismo caso que las harinas, paños, etc., etc. fabricados dentro de ella con máquinas extranjeras, no dudamos que la Comisión accederá a la instancia del Sr. Mata Rey, concediéndole el sitio suficiente en la Exposición para instalar dichos artículos, con opción a premios de la sección industrial, puesto que se hallan comprendidos en el programa correspondiente.

La comisión ejecutiva de la Exposición provincial ha dispuesto adicionar las clases 11 y 16 del programa de premios referentes a la sección de Agricultura con diplomas y medallas de plata y cobre a las mejores colecciones de aparatos para la fabricación de vinos, a las mejores colecciones de licores, y a los modelos de máquinas y aparatos para la fabricación de aceites.

Dicha comisión ha aumentado también

los premios referentes a las clases 7.ª y 8.ª de las secciones 1.ª y 3.ª del programa, en lo referente a ganadería, con tres premios para potros o potras de uno a dos años, y otros tres destinados a novillos o novillas de aptitud para el trabajo, sin distinción de edad.

Ayer tarde falleció D. Tiburcio Arracó y Tomás. Acompañamos en su dolor a la familia del finado.

Ha fallecido en Peñaranda de Bracamonte el ex-diputado fusionista D. Manuel Avila Ruano, que ha representado a aquel distrito en varias legislaturas. Sus restos mortales han sido conducidos al panteón que la familia del Sr. Avila Ruano tiene en Babilafuente.

También ha dejado de existir en la Moral la esposa del Sr. D. Tomás Sanchez Ventura.

Se ha prorogado hasta el 1.º de Setiembre próximo el plazo para la presentación de objetos en la Exposición provincial, cuya inauguración se verificará el día 8 y la apertura de 11 del propio mes.

El Gobernador civil ha impuesto la multa de 10 pesetas de irremisible exacción a las empresas de coches de Casimiro de la Fuente y Ferro-carrilana salmantina por haber infringido el Reglamento de carruajes.

El Ayuntamiento de Retortillo ha formado un presupuesto extraordinario de 3.000 pesetas para atender al pago de la renta de un local para hospital de coléricos, camas, asistencia, medicinas y alimentación de los que fueran invadidos de la epidemia que nos amenaza.

¡Eso es hacer, sin meter ruido! En cambio Ayuntamiento, Alcalde ó Junta de Sanidad ha habido, que han dicho y aparentado hacer mucho y dado tiempo a que algunos pobres comerciantes expendan el bacalao perro para ir después a registrar sus establecimientos.

No se crea que nos referimos al de la capital, pues es público el plausible rigor que en tan importante servicio ha observado con los repetidos autos de fé que ha llevado a efecto.

El Secretario de la comisión de la Exposición provincial, D. Ricardo Torroja, nos ha remitido con atento B. L. M. dos billetes para que podamos penetrar en el pabellón que al efecto se está construyendo en la Alamedilla.

Damos las gracias al Sr. Torroja por su atención y prometemos ocuparnos detenidamente de las obras llevadas a cabo en el pabellón mencionado.

Hoy termina el plazo de presentación de los trabajos en verso para el Certamen científico literario que ha de celebrarse en el mes de Setiembre próximo.

En nuestro colega local el *Boletín del Correo Médico-Castellano* correspondiente al 20 del mes actual se publica una historia de la taumaturgia de Fontiveros y de sus milagrosas curaciones, escrita con pleno conocimiento de todo el *busilis* por el médico del pueblo de la Bernarda D. M. Cardillo.

Recomendamos la lectura de dicha historia a los muchos *favorecedores* de la milagreira; y es seguro que se convencerán de que, a pesar de los adelantos de este siglo, aún hay muchos en el mundo que, aunque blasonan de listos, se chupan el dedo y tienen la cabeza un poco hueca.

El día 26 se verá en esta Audiencia la causa seguida en Béjar a José Macías Martín por homicidio. La acusación está a cargo del Fiscal, la ponencia al del Presidente, la defensa al del Sr. Orea, y es procurador el Sr. Duran.

El 27 la que por el juzgado de Peñaranda se ha instruido a Bonifacio Aparicio por disparo y lesiones. Es acusador el Teniente Fiscal; ponente, defensor y procurador los Sres. La Hoz, Valle y Rodríguez respectivamente.

Se han recibido para el Certamen los trabajos siguientes:

Optando al premio ofrecido por el Casino de Salamanca uno con este lema: *Hostiles civium animos finxit commune periculum.*

Otro con este: *Alza la frente, tiende la vista; en iris de bonanza se torna al fin la tempestad sombría.*

Otro con este: *Arapiles—Salamanca. Y otro con este: España, aun en sus épocas de postración ha sido y será siempre un pueblo altivo, independiente y generoso.*

Optando al premio ofrecido por el Casino de la Unión uno con el lema: *La vida da vida al trabajo y el trabajo poder a la existencia.*

Otro con el lema: *El trabajo da a conocer el verdadero valor del hombre, así como el fuego desenvuelve el aroma del incienso.*

Otro con el siguiente: *Para dar la felicidad a la tierra bastaría que el trabajo fuese animado por la caridad.*

Y otro cuyo lema es así: *Dura lex, sed lex.*

Con opción al premio ofrecido por el Sr. Vazquez de Parga uno con este lema: *Ejus mentis approbationem Colon desiderans confujit Elmantica.*

Otro con este: *Era la intuición del genio luchando con el error.*

Otro en un sólo pliego con este lema: *Todo lo vence el trabajo.*

Otro con el lema: *¡Es loco!, dijo Europa, y en su frente—La luz del genio, fulgurar no via—¡Es sábio! dijo Elmantica, y potente—La voz del sábio al viejo continente—¡Un mundo. más! ¡Un mundo! repetía.*

Otro con este lema: *¡A...!*

Y otro con este: *La vida es sueño.*

Optando al premio ofrecido por el señor Tellez, uno cuyo lema dice: *¡Viva la gracia!*

Otro con el lema: *La mantilla redonda es el distintivo de las bellas salmantinas.*

Optando al ofrecido por el Sr. Calón uno en un sólo pliego con este lema: *La virtud es un tesoro.*

Y con opción al premio de D. Edmundo Wesolowski uno con el lema: *¡Polacos! La hora de la venganza ha sonado. Ahora es cuando se necesita vencer ó morir. ¡A las armas!*

Además ha llegado por el correo un trabajo con ambos sobres en blanco y otro con uno en blanco y en el otro el lema: *Sumite materiam vestris qui scribitis aquam viribus.*

TEATROS.

SALON ARTÍSTICO SALMANTINO.

La falta de espacio nos impide ocuparnos de otras funciones que de la de *Moda*.

Jueves, ¡día de moda, rebaja de precios, las mejores obras del repertorio, función entera! Este era mi día, si señores, éste; le esperaba como si fuese otra inauguración; yo creí que aquello, el Salon, estaría con copete, pero me equivoqué y la Empresa tiene la culpa, por haber chasqueado al público con aquello de la rebaja de precios que prometía, y creo que no cumplió porque las demás noches cuesta la entrada un real y otro real y otro real, y aquella costaba 75 céntimos de peseta nada más. Sin embargo, si el público era escaso fué escogido, y tanto que si no ven Vds. a una pareja doble de educandas que estaban conmigo, es decir junto a mí, lo demás era canela, azúcar y tocino del cielo. La Pujol de espectadora en silla durante el primer acto; la señora de Fernandez idem de lienzo, y las señoritas Fuster en el lugar de preferencia de la platea preferida por un amigo mío y suyo (de la Vicenta y su hermana).

Se puso en escena *Sensitiva* primero y *Ya somos tres* luego. Y ahí tienen Vds. el por qué yo me había guardado a la señorita Martín, de mentiriquiñas, para decir ahora que, no se enfade la Sra. Ciudad, me gustó más que ella, cantó *superabundantemente*, declamó retembien y hermosa estaba como la que más; sus finos modales son los más apropiados para desempeñar papeles como el que hace en *Sensitiva*. Bien, magnífico, sublime, *superabundante*. Srta. Martín seremo amigos *Sensitiva* Ciudad era el jueves una bailarina en traje de calle que cantó como sabe hacerlo, declamó bien, y lloró riéndose. La Srta. Gomez demostró una vez más que es una buena característica. El señor Navarrete perfectamente; cantando, declamando, de cualquier modo es lo mejor de la compañía, y hablen por mí, sinó, los aplausos que todas las noches se le prodigan. El Sr. Laborda bastante bien. El Sr. Indurain lo mismo.

Por 3.ª vez se representó, despues de *Sensitiva*, *Ya somos tres* y como siempre fué aplaudida.

No se nos olvidará decir que el jueves estuvo la orquesta como nunca

Nuestros plácemes a la compañía y a la empresa de quien ya sabemos el acuerdo que ha tomado de suprimir una fila de sillas para que las restantes estén más desahogadas.

COJUELO.

TOROS EN CIUDAD-RODRIGO.

Corrida del 22 de Agosto.

Se lidiaron seis toros de la ganadería de D. Andrés Sanchez, vecino de Gallegos de Huebra, cuatro de muerte y dos de capea.

El primero que rompió plaza fué el conocido entre los suyos por *Pajarito* que fué retirado al corral por el miedo que tuvo a los *microbios* sobre que cabalgaban los picadores.

A duras penas tomó *Corchete* (segundo buey de la tarde) de Joaquín Chico, una vara y un marronazo y otro de *Sastre*, por lo que fué necesario que recibiera los honores de que le tostaran el morrillo *Rico* y *Punteret* con dos pares al cuarteo cada uno. *Lagartija*, con terno morado y oro, encontró huido al animal, a quien recetó previos un pase natural con la izquierda y siete con la derecha, un gollazo algo caído y delantero. El puntillero a la primera.

El 3.º *Pañero* (segundo lidiado) se las entendió con los de tanda y reserva, recibiendo de Chico seis varas en cambio de una caída sin consecuencias. Marró en una el *lancero* como también marraron respectivamente en otras dos *Manitas* y el *Sastre*. Fué obsequiado por Tornero y Martínez con dos medios pares a la media vuelta del primero y uno al relance del segundo, pasando a manos de *Lagartija*, quien despues de seis naturales con la izquierda, le largó una estocada en su sitio a paso de banderilla, y media contrria barrenando, sin repetir el puntillero. El bicho había saltado al callejon la friolera de siete veces.

Barbero se llamaba el cuarto que se presentó en la plaza y que como el anterior hizo también un viaje por entre barreras, recibiendo del *Sastre* tres varas; la última buena, y una de *Manitas* en revancha de dos *lampreas*; *Punteret* despues de tres salidas falsas le colocó un par de zarcillos cuarteando y *Rico* otros dos delanteros por el mismo procedimiento. *Lagartija* tras de cinco pases con la derecha le propinó una estocada a paso de banderilla, y otra media del propio sistema, sufriendo una pequeña dislocación en uno de los dedos de la mano izquierda que le impidió por entonces continuar en la brega, encargándose de ella *Punteret* que descordó a *Barbero* la mano derecha con un pinchazo en la paleta. Esto y la circunstancia de que el bicho había sido herido en el ojo del propio lado en la suerte de banderillas, hizo que el diestro terminara la obra cómo y de la manera que mejor pudo, intentando un descabello despues del que puso fin a la vida del animal, el tercer golpe del puntillero.

Por *Cotorro* respondía el sobrero y último de muerte que con voluntad pero sin coraje se acercó nueve veces a los picadores *Sastre* y *Manitas*, los cuales le saludaron con ocho puyazos por mitad cada uno marrando en uno el primero. Martínez y Tornero le adornaron con dos pares aquél y uno éste cuarteando despues de haber salido dos veces en falso el segundo. *Lagartija* toma los trastos para matar sin que pudiese conseguirlo por haberse colado el toro a los corrales en que eslaban los mansos y su hermano *Pajarito*, de entre los cuales no fué posible hacerle volver a la plaza por lo que se eternizó la fiesta corriendo los dos toros de capea que dieron juego.

Resúmen: la corrida más que mediana. Entrada regular.

J. P. A.

«SINGER.»
MAQUINAS PARA COSER
30, Plaza Mayor, 30,
SALAMANCA.

Imp. de Hidalgo, antes de Cereza

Se admiten anuncios á 10 céntimos línea.—A los suscritores á 3 id. Los comunicados á precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

Los editores que deseen se ocupar este periódico de sus obras remitirán un ejemplar á la Direccion. Los que remitan dos ejemplares tendrán derecho á un anuncio.



LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER»
30, Plaza Mayor, 30,
SALAMANCA.

La gran aceptación de nuestras sin rival máquinas para coser, las inmejorables condiciones de las mismas y la facilidad de ponerlas al alcance de todas las fortunas, ha sido causa de que en todas las Exposiciones obtuvieran los primeros premios.
 El Jurado de la Exposición de Amsterdam acaba de adjudicar á nuestras máquinas la más alta recompensa.

DIPLOMA DE HONOR.

Solo por 2'50 pesetas semanales se adquiere cualquier modelo.

Numeroso é inteligente personal para la enseñanza gratis á domicilio.

Visítad nuestro establecimiento y vereis el abundante y variado surtido para familias é industriale

«SINGER»

30, PLAZA MAYOR, 30,
SALAMANCA.

ATENEOSALMANTINO.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

Director:

DON MANUEL DURAN ARAUJO.

Desde el 15 de Junio quedan abiertos los repasos de todas las asignaturas de segunda enseñanza para los alumnos que hayan de presentarse á examen en los extraordinarios de Setiembre.

LA RELOJERIA Y ÓPTICA

DE LA CALLE DE LIBREROS NÚM. 26.

SE HA TRASLADADO

A LA CALLE DE LA RUA NÚM. 7.

En ella encontrarán cuantas clases de Relojes se deseen de bolsillo ya en oro, plata y nique como en las diferentes clases de pared.

Tambien hay un abundante surtido en gafas y lentes de cristal de roca, 1.ª y 2.ª clase, cristal periscopico fino, extra fino, París, y fino; conservas para la vista, ó sean coquiles y medio coquiles, gafas para los operados de cataratas, grados fuertes para los miopes, gemelos de teatro y otros varios artículos de óptica.

Se remiten por el correo cualquiera clase de gafas ó lentes diciendo el número y si es para miope, vista cansada ó operado de catarata, enviando su importe en libranzas y dos reales por el franqueo

TODO A PRECIO FIJO Y ECONOMICO.

tanto en las ventas como en las compras de relojes, gafas y lentes.

ALMACEN DE FRUTOS COLONIALES Y ULTRAMARINOS

DE

JULIAN GARCIA,

Sanchez Barbero, 13, antes Portales del Queso.

SALAMANCA.

CONFITERIA DE HERNANDO,

5, RUA, 5, SALAMANCA.

Gran surtido en dulces y pastas finas elaborados con toda perfección, y variacion en bombones de licor, vinos y licores nacionales y extranjeros, garantizados por sus marcas.

Superiores almíbares á precios desconocidos.

NO CONFUNDIRSE, RUA 5

LA REINA DEL TORMES,

GUIA HISTÓRICO-DESCRIPTIVA DE LA CIUDAD DE SALAMANCA,

POR DON FERNANDO ARAUJO.

Se vende al precio de seis reales en la librería de D. Jacinto Hidalgo, calle de la Rúa, número 12, Salamanca.

COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA DE PLASENCIA
(Provincia de Cáceres.)

Siete años de existencia oficial

MÁS DE 30 PREMIOS OBTENIDOS POR SUS ALUMNOS.

Grande Establecimiento de educacion científica, moral y cívica. Todos los estudios del Bachillerato.—Exámenes y grados en el mismo Colegio. Siete Catedráticos con sus títulos que examinan á sus discípulos. Esmerada, sana y abundante alimentación. Inmenso edificio de 7.668 metros cuadrados de superficie con grandiosa iglesia, vasta linda huerta, jardin para recreo y clases prácticas de Agricultura y Botánica. Reuniendo todas las condiciones que prescriben para estos Establecimientos, la Asociación libre de enseñanza, el Congreso pedagógico últimamente celebrado y el notable folleto publicado por D. Francisco Giner de los Rios.

EL DIRECTOR Y PROPIETARIO D. MANUEL DE LA ROSA, REMITE GUSTOSO REGLAMENTOS É INFORMES Á QUIEN SE LOS PIDA.

APLICACION UTILÍSIMA PARA LOS SORDOS.

Abanicos y bastones acústicos de resultados maravillosos

CASA DE POZUETA.

A LOS PADRES DE FAMILIA.

El Profesor auxiliar de la Facultad de Filosofía y Letras de esta Universidad, Catedrático de Latin y Castellano que ha sido del Instituto de 2.ª enseñanza de Segovia y de otros varios establecimientos científicos, Dr. D. Leopoldo Afaba y Fernandez, abre en su casa, desde primeros del próximo Octubre, clases de Francés, Inglés, Partida doble y repaso de las asignaturas de los dos primeros años del Bachillerato en Artes, que son:

Latín 1.º y 2.º curso.

Geografía é Historia de España

Estas clases de repaso son para los estudiantes que matriculados oficialmente en el Instituto Provincial, deseen concurrir á las mismas, proporcionándoles la inmensa ventaja de ser discípulos del profesor oficial, oírle en sus explicaciones, y poder ser uno de sus más distinguidos alumnos efecto de aunar á los recomendables trabajos del anterior, los sencillos del Catedrático particular que le prepara para escucharle con más aprovechamiento y adquirir mayor suma de conocimientos.

HONORARIOS.

Inglés.	80 rs. mensuales
Francés.	40
Partida doble.	60
Por las asignaturas de 1.º ó 2.º año del Instituto.	40

DR. LEOPOLDO AFABA FERNANDEZ.

CURSO DE POLY-CALIGRAFIA

POR

D. JOSÉ SURROCA Y GRAU,

Doctor en Filosofía y Letras, Profesor auxiliar de esta Universidad literaria, Profesor que ha sido de la Universidad de Barcelona, ex-Director del Colegio de San José, agraciado con la cruz de caballero de Isabel la Católica.

CALÍGRAFO

del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital,

premiado por la Asociación de Socorro y la Sociedad Económica de amigos del País, etc.

Desde el día 1.º de Setiembre próximo estará abierta la inscripción de dicho curso. Se enseña toda clase de caracteres de letra: español, inglés, redondo, gótico, alemán, bastardilla, adorno en toda su extension en negro y color.

Dr. José Surroca y Grau.

LIBREROS, 50.

VENTA

de dos casas en el Arrabal de Santiago. Detalles en la Notaría de D. Celedonio Miguel Gomez, calle de la Rúa, número 38.

GRAN PASTELERIA NUEVA DE SAN MARTIN

DE

ANDRES FRAILE.

SIN RIVAL.

Numeroso y variado surtido diariamente elaborado; inmejorables asados; selectos y variados vinos; licores, de las mejores marcas; bollos y ensaimadas, etc. etc.

42, CORRILLO, 12.—SALAMANCA.

ANUNCIO.

Se vende la casa núm. 23 nuevo, calle Ronda de Corpus. Para precio y condiciones dirigirse á D. Celso Romano Zugarrondo, plazuela de Fray Luis de Leon, núm. 10.

AVISO.

En los talleres de hojalatería de los señores Moneo é hijo y Compañía, se admiten oficiales.

CONFITERIA

DE

JULIAN DELGADO,

RUA, 3.

Gran surtido en dulces, pastas finas para postres y viaje, almíbares de todas clases, especialidad en caramelos, elaboracion esmerada.

Rua, 3, Salamanca.